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交流團教學增見聞無關政治
學界指港生認識國家天經地義 批「某種政治力量」亂扣帽子
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梁麗幗張秀賢等「踢保」警強調保留追究權

團體批教協洗腦 學生作政治棋子

黎棟國：警按程序公義辦事無濫權
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香港文匯報訊 據新華社報道，「蕭蔚雲
教授學術思想研討會」昨日在澳門舉行。澳門
濠江法律學社理事長、蕭蔚雲教授的學生王禹
在研討會上表示，「時至今日，當我們面對特
區政治體制的爭議時，仍然能夠從先生當年的
著作中獲得啟示。」

蕭蔚雲全程參與港澳基本法起草工作
蕭蔚雲是中國社會主義憲法學的奠基人之

一。從1985年開始，他先後擔任香港基本法
起草委員會和澳門基本法起草委員會委員，並
分別擔任兩個基本法起草委員會政治體制專題
小組召集人和負責人，全程參與了兩部基本法
的起草工作。
內地與港澳地區法學界人士50餘人昨日匯
聚一堂，在蕭蔚雲逝世10周年之際舉行研討
會，緬懷其為「一國兩制」的法律化和偉大實
踐做出的重要貢獻，並發布了濠江法律學社出
版的新書《港澳基本法草案彙編》，其中收集
了香港基本法和澳門基本法在起草過程中的草
案和徵求意見稿。通過呈現兩個基本法在草擬
過程中逐步形成的歷史軌跡，有助進一步全面
準確理解基本法的立法原意。

王禹：紀念蕭老「一國兩制」學術貢獻
是次研討會的主辦單位、澳門濠江法律學

社的理事長王禹表示，紀念蕭蔚雲教授，一是
要紀念他愛國愛港、愛國愛澳的赤子之心，二
是要紀念他為「一國兩制」法律化作出的學術
貢獻。
澳門理工學院「一國兩制」研究中心教授
楊允中說，蕭蔚雲治學嚴謹但思想開放，在
「一國兩制」和基本法的基礎上，他在澳門進
一步提出了「行政長官制」的法律定位，是
「一國兩制」思想法律化的結晶。

陳斯喜：蕭老師以國際眼光審視基本法
蕭蔚雲的學生、澳門中聯辦副主任陳斯喜表示，蕭
蔚雲教授的學術思想有三個突出特點，一是中國意
識：儘管早年留學蘇聯，但他的學術研究卻無時無刻
不在突出中國國情；二是問題意識：他習慣直面中國
發展中存在的問題，分析其背後的深層次原因，然後
再找出解決方案；三是時代意識，蕭老師永遠站在國
際憲法學研究的最前沿，與時俱進，以國際的眼光審
視和發展自己的憲法、基本法思想。

香港文匯報訊（記者 李自明）警方昨日繼續「預約
拘捕」違法「佔領」的參與者及組織者。工黨立法會議
員李卓人及何秀蘭、公民黨黨魁梁家傑及香港中文大學
學生會會長張秀賢，昨日在接受調查期間，被指涉嫌煽
動和參與未經批准集結罪名。學聯常委梁麗幗及學聯常
務秘書鍾耀華則被指涉及「召集及組織」和「參與未經
批准集會」兩項指控。他們全部在作供後拒絕保釋，事
後獲無條件釋放，但警方強調保留追究權利。

李卓人涉煽動他人非法集會
李卓人及張秀賢昨日上午到灣仔警察總部「應約被
捕」。李卓人其後聲稱，警方指他涉及9月27日至12

月10日「參與」及「煽動他人參與未經批准集會」兩
項指控，調查期間向他展示了警方拍攝及網上得來的片
段，他懷疑因當中「迫爆金鐘、迫爆政總、堅守街頭」
等口號被指煽動，是「以言入罪」。
張秀賢則被指在9月27日至11月11日期間，涉嫌煽

動和參與未經批准集結兩罪。張秀賢說，他暫時不便透
露警方向他展示的短片內容，而相關證據是否足以作出
起訴，則要留待律政司判斷。
同日下午，何秀蘭、梁家傑、梁麗幗及鍾耀華就警方
的「預約拘捕」到警總報到。梁麗幗及鍾耀華被指涉及
「召集及組織」和「參與未經批准集會」兩項指控，時
間由去年9月底日至11月中。

何秀蘭梁家傑面對兩項指控
梁家傑和何秀蘭則被指「參與」及「煽動他人參與未
經批准集會」兩項指控。何秀蘭的涉事時間僅是去年9
月27日一天，梁家傑則由9月27日至12月12日。4人
同樣拒絕保釋，在警署逗留約2小時後獲無條件釋放。
鍾耀華、何秀蘭和梁家傑均稱在作供時，警方播放他
們發言片段。梁家傑稱，當中有新聞片段、警方拍攝片
段，亦有來源不明的影片，又稱警方的拘捕行動是一連
串的「政治清算」。
梁麗幗則稱，特區政府正「清算」違法「佔領」行動

參與者，自己被警方拘捕是「意料中事」。
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香港文匯報訊（記者施虹羽澳門
報道）香港新聞工作者聯會副主席、
時事評論員郭一鳴昨日應澳門新聞工
作者協會邀請來澳，就早前香港「佔
領」事件的報道予以探討。
郭一鳴表示，傳媒在報道重大爭
議性新聞時，要堅持客觀公正的原
則，需避免偏頗，否則易令公眾反
感。早前在對香港報道「佔領」事
件時，香港部分傳媒因立場不同，
而使記者在採訪時引起示威者不滿
而捲入衝突，這需要反思。

報道避個人立場 令大眾客觀了解
他續說，傳媒在報道過程中，保
持客觀公正並不容易，尤其是對於
「佔領」事件所反映出香港社會出
現的撕裂，新聞工作者更應在報道
時避免加入自己的立場，從而才能
令公眾能夠透過傳媒，客觀了解事
件的本身。
郭一鳴指出，隨未來內地與香
港的關係日趨緊密，未來爭議性的
事情發生亦將會增加，這就更需要
傳媒遵守客觀公正的原則。

香港文匯報訊（記者 郭兆東、鍾立）警方近日預約拘
捕多名曾經參與「佔領」者，不少示威者在「踢保」後被
釋放，有人質疑警方遲遲未檢控是在「濫用權力」。保安
局局長黎棟國昨日強調，警方一直跟從程序公義及既定準
則辦事，並無濫用權力。
律政司司長袁國強昨晚被問及有關問題時則表示，律政

司在調查或檢控時一直採取一貫做法：警方在完成調查工
作後，會將相關的資料和證據送到律政司，律政司會用
《檢控守則》有關條文的要求去處理。警務處處長早前已
表示，他們估計可能需要3個月時間調查，律政司會繼續與
警方聯絡，目前很難說何時才能提出檢控。

年近歲晚，為提高港人滅罪意識及提醒注意防盜，灣仔區
撲滅罪行委員會、灣仔警區及灣仔民政事務處昨日合辦「灣
仔區冬防宣傳活動」，多名委員及保安局局長黎棟國在港鐵
灣仔站出口對出空地、跑馬地黃泥涌道電車總站、銅鑼灣軒
尼詩道等地點，派發單張及宣傳品宣揚滅罪訊息，吸引逾50
名市民輪候。
成功取得福袋及利是封的黎婆婆表示，雖然不知道宣傳品

內容，但對於有人提醒她新年小心門戶感到高興，認為仍有
年輕人關心長者是好事。現場亦有男警員協助派發利是封及
紙巾，被走近索取利是封的少女詢問是否提早「派利是」，
警員則笑稱「未有耐」。

■文：郭兆東 圖：彭子文 派「冬防」利是

■黎棟國（左二）昨日強調，警方一直跟從程序公義及既
定準則辦事，並無濫用權力。香港文匯報記者彭子文 攝

特首梁振英在新年度施政
報告提出，資助學生到

內地交流、兩地中小學締結成
姊妹學校，有助學生開拓眼
界、互相學習，但卻被個別政
治團體扭曲為「強迫學生洗
腦」、「令教育淪為政治工
具」。對於有關「觀點」，吳
克儉昨日嚴正澄清，教育並不
是政治工具的一部分，當局也
不會將政治帶入教與學。

吳：姊妹校制度發展多年
他指出，姊妹學校的制度已
發展了很多年，學校在推行時
亦發現在兩地師生的交往中，
大家作出不同的經驗分享，為
學校發展提供新方向。事實
上，內地不同城市的學校亦有
自己的強項，「例如內地個別
地區，學校的科技發展比較
快，歷史、地理的優勢有助營
造先進的學習環境，這方面互
相交往，所以純粹是加強學與
教方面，和對內地一些地方、
文化、地理、歷史等有多些了
解。」

學生親參與 可更了解計劃
吳克儉表示，自己曾帶領過
內地交流團，看到數百名學生
和老師全情投入，以及從多元
學習中培養出學習興趣，並透
過兩地師生的直接往來和互
動，讓彼此有更多認識，「這
些不是政治，而是日常生活的
交往。」
他強調，若學生因為不了解
而有此感覺，「或者自己親身

參與，讓他們更加了解整個姊
妹學校計劃教與學的歷程是怎
樣，我覺得更為實際。」
教育評議會主席蔡國光昨日

在接受本報訪問時表示，資助
港生到內地交流，其實是想讓
學生有多些機會認識內地和國
家，這是天經地義的，也是課
程所需。倘有人擔心「政治
化」，不應去批評政策，而應
該先細看交流的內容。

蔡國光：「內交」有壓力是政治干預
他坦言，經歷了「反國教」

及「佔領」行動，現時只要一
談起認識國家、內地交流，就
會被「某種政治力量」扣上
「政治帽子」，「如果真的因
為這樣而令學校對於去內地交
流造成壓力，這才是真正的用
政治干預學校。」
被問及立法會教育界議員葉

建源日前稱，「只資助學生到
內地交流會限制學生視野。」
蔡國光反駁道︰「我在1995
年和葉建源到過內地作交流考
察，當時他還是教師，很欣然
亦很享受整個過程。是否他做
教師時就認為有需要交流，做
議員時就認為不需要呢？」

中史「古今並重」活化教學添趣味
另外，吳克儉昨日也談到中
史課程的改革重點。未來在課
程方面，中史或會由「詳古略
今」，變成「古今並重」，讓
學生更能體會近代中國的發
展。當局並會考慮如何將教學
模式趣味化及活化。

：

香港文匯報訊（記者 歐陽文倩） 特區政府資助
學生到內地交流，本是一件好事，但卻被個別政治
團體上綱上線為「強迫學生洗腦」、「令教育淪為
政治工具」。教育局局長吳克儉昨日表示，有關政
策純粹為加強教與學，讓學生對內地的文化、地
理、歷史等有多些了解，是日常往來，與政治無
關。有學界人士亦表示，港生認識國家是天經地
義的，但近年只要提起認識國家、內地交流，就會
被「某種政治力量」扣上「政治帽子」，「如果真
的因為這樣而令學校對於去內地交流造成壓力，這
才是真正的用政治干預學校」。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）特首梁振
英施政報告提出，資助本地學校與內地學校
締結「姊妹學校」，並資助學生在中、小學
階段最少各一次到內地交流，但反對派卻指
稱這是「教育資源政治化」。梁振英昨日強
調，締結「姊妹學校」的做法十分普遍，有
很長歷史，並非今屆特區政府發明出來。很
多香港年輕人對內地有興趣，而有關政策也
一直很受學校歡迎。

雙向交流助年輕人成長
梁振英昨日出在接受電台訪問時表示，目
前有30多萬港人長時間於內地生活及工作，
亦有金融界等專業人士經常往返內地，故很
多香港年輕人對內地很感興趣，有需要了解
內地情況。
他強調，交流並不是單方面的。除可讓港
青了解內地「姊妹學校」師生，亦可讓對方
知道港青如何看待問題，對年輕人成長有好
處，而學生可自行選擇是否參加有關活動。

叫停雙非顯當局大膽果斷
被問到部分港人對內地人有不滿情緒，梁
振英坦言，香港與內地交往越來越頻繁，來
港遊客也有增加，無可避免地會對本港市民
生活造成一定壓力和影響，因故特區政府在
叫停雙非產子、深圳非戶籍居民「一簽多
行」等問題上，都處理得比較果斷大膽。
他承認，內地居民對暫停投資移民計劃有

意見，但特區政府在處理有關問題時，是希
望推動香港整體發展，為香港市民服務。不
過，香港與內地不是單向交往，雖然內地旅
客對港人生活造成一定壓力，惟對港經濟發
展帶來一定得益，故應互相包容、互相交
流，讓雙方發展得益。
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香港文匯報訊（記者 連嘉妮）「和平論壇」昨日
在沙田大圍擺下論壇，批評教協這個教師組織，將
不少入世未深、對政治了解不全面的年輕學生洗
腦，作為政治棋子去達到他們的政治目的。有參與
者批評，教協令學生不懂學會守法，扭曲社會的價
值觀。
「和平論壇」昨晨在於大圍港鐵站外擺下論壇，

討論教協的所作所為，約20多人參與。活動發起
人、人稱「維園趙子龍」的魏先生指出，在「佔
中」前，教協聲稱會提供交通工具予學生到添馬公
園上公民課，「雙學」（學聯及「學民思潮」）其
後「巧合」煽動學生衝入政府總部，是間接將學生
變成他們的抗爭棋子。

藉教師身份將政治理念帶入校園

他續批評，教協利用會員的教師身份，將他們的
政治理念帶入學校，而很多行動都不透明或公開，
例如煽動罷教卻不作廣泛諮詢，令教師不工作；學
生無法上課，忘顧學生正常上課權利。
魏生又批評，教協的立場偏頗，在包括國民教

育及「佔中」上已明顯反映，例如將國民教育扭
曲為洗腦工具，將不盡不實的內容灌輸予學生；
「佔中」時將所謂「公民提名」與「真普選」畫
上等號，而有關的通識課程的撰寫人，包括方景
樂、張銳輝及審視的戴耀廷均為「佔中」參與
者。

美化違法抗爭 扭曲學生價值觀
參與活動的孔小姐指出，她對教協十分失望，特
別是將違法美化成抗爭，令學生對守法的價值觀扭
曲，「社會不同人對不同事都有不同的看法，包括
是否民主，是否自由等。但首先，若他們是真的支
持民主的話，他們應該尊重其他人的意見，而不是
打壓其他人的意見。另外，正正因為不同人有不同
意見，因此才有法律，那就是所有市民最低要求的
行為管束。」
被問及特首梁振英在新年度施政報告中批評港大

學生會刊物《學苑》，反對派即群起而攻之，孔小
姐認為這盡顯反對派的「民主霸權」：只容他們不
斷反對，但不容其他人對他們的立場作出批評。
她批評，所謂的「港獨」是違反國家完整、違反
香港基本法和「一國兩制」的規定，特首批評這些
違憲的內容並無不妥。

■■吳克儉表示吳克儉表示，，有關政有關政
策純粹讓學生對內地有策純粹讓學生對內地有
多些了解多些了解。。圖為吳克儉圖為吳克儉
年前於天安門與交流團年前於天安門與交流團
學生一起看學生一起看「「七一七一」」升升
旗旗。。 資料圖片資料圖片

■孔小姐對教協十分失望，特別是美化違
法抗爭，令學生對守法的價值觀扭曲。

■「和平論壇」昨晨於大圍港鐵站外擺
下論壇，批評教協的所作所為，約20多
人參與。 連嘉妮 攝


